

Sábado 29 de Septiembre de 1923

IMPOSIBLES

Se ha dicho, en general, de la política, que es el arte de las posibilidades; pero de la política del nuevo régimen puede decirse, con mayor razón, que es el arte de las imposibilidades.

El Gobierno actual parece esmerarse en realizar las cosas más increíbles.

Echemos una rápida ojeada a su administración.

Nadie niega que es difícil llevar hombres bien preparados al Gobierno. Los talentos son escasos, las medianías abundan y lo probable es que al formar un Gabinete vayan mezclados unos y otros. Formar un ministerio con los seis hombres más ineptos del país es, ya, bastante difícil; pero repetir cinco, diez, quince veces esta misma gracia, es algo que sobrepasa los límites del saber humano.

Sin embargo, lo ha conseguido el nuevo régimen.

El programa de un candidato - sobre todo cuando aspira a la Presidencia de la República - es largo y encierra tal número de promesas que aunque el interesado se proponga no cumplir ninguna de ellas y lo secundan en esa tarea sus amigos, resulta materialmente imposible que, por distracción, olvido o casualidad, no cumpla alguna.

El nuevo régimen ha logrado realizar ese prodigio.

No hay que asombrarse, sin embargo. Los milagros efectuados en materia de hacienda pública superan a los anteriores: Contratar un empréstito al doble del interés corriente, es harto más complicado de lo que el público supone.

Póngase al más hábil financiero el pié forzado de colocar un empréstito al 11% de interés y fracasará en el empresa. Los banqueros, por imbecil que le crean, le ofrecerán condiciones más favorables, sabiendo que otros harán también ofertas. Se mantendrán en cierto límite de usura, que no llegue a términos irrisorios, y no se les ocurrirá si no se lo sugiere el propio interesado, cobrar el 11 por ciento.

El nuevo régimen ha logrado, sin embargo, contratarlos con esa tasa de interés. ¿Cómo ha podido hacerlo?

Tener dificultades diplomáticas con los países vecinos es explicable. Puede haber con ellos cuestiones de límites, de intereses comerciales, etc. Tener complicaciones con las naciones más lejanas, es algo más complicado. Suscitar un conflicto, con un país, como el Ecuador, que es, sin duda, el mejor amigo de Chile, es algo tan complicado, tan arduo, que parece a primera vista una cosa imposible de realizar.

¡Y lo ha conseguido el nuevo régimen!

Gastar ochocientos millones de pesos, en tres años, sin invertirlos en nada útil, sin pagar las deudas y sin subvenir a las necesidades del país, no es cosa del otro jueves; pero perderlos, sin saber cómo, cuándo y por qué se han perdido, está fuera del alcance de la imaginación. Sólo un Gobierno como el actual podrá hacerlo y, ¡también ha realizado ese imposible!

Quando se hacen cargos al nuevo régimen porque nada ha hecho, sin duda alguna se obra por pasión política. Sólo así puede explicarse semejante injusticia. La particularidad del nuevo régimen es precisamente haber hecho cosas que ningún Gobierno en el mundo, habría podido llevar a término.

Su política es el arte de las imposibilidades y, tal vez por eso, ha resultado un Gobierno imposible.